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C_9A_E5_c57_615106.htm 在不换地址、不换方案的前提下，

央视新大楼在本月中旬即将正式破土动工。这是i-Fang（方振

宁）透露的消息。方振宁协助央视新大楼的设计者库哈斯做

了许多外围工作，一直以来都是该项目信息的主要传播者。 

方振宁还表示，现在这幢大楼的造价已经翻了一番，从原来

的50亿上升到100亿。据他解释，造价飙升的主要原因是该建

筑从抗地震烈度7度上升到抗地震烈度9度。 自从今年1月1日

确定央视新大楼设计方案后，就有抗震专家提出许多意见，

并且指出如果要提高抗震水平，造价就可能会翻倍。 北京市

建筑设计研究院总建筑师马国馨说：“央视新大楼的结构要

按9度的标准，很难。如果不考虑成本的话，当然也可以。”

从稀少的公开信息来看，这是一个充满神秘的项目。该项目

从四年前买下土地以来，中间经历多次反复，项目动工时间

从去年3月以来至少搁浅了四次。方振宁说：“去年的奠基石

上都已经刻好了2003年9月1日，后来奠基仪式还是没有做成

。” 关于新大楼的问题，央视保持一贯的沉默。9月1日，央

视新台址建设工程办公室合同造价部主任贺萍的答复是：“

一切消息以央视及其新址办发布的消息为准。”贺萍当时正

在德国出差，她是新址办惟一的新闻发言人。 2003年央视的

广告收入是75．3亿。对于一家年广告收入达到几十亿的中央

媒体来说，100亿也许真的不算什么，不必去对比22．67亿的

鸟巢费用，更不必对比更多其他国内电视台大楼的状况。然

而问题的关键在于，央视并非完全商业化运作的单位。因此



，在一定程度上，央视新大楼工程和鸟巢工程具有可比性。 

雷姆库哈斯显然抓住了在中国的机会。 方振宁曾经和库哈斯

进行过直接交流。方振宁说，库哈斯明白这样的电视台建筑

如果在欧洲的话，可能出于省钱、地皮等考虑，会把演播、

制作等各个部门按照功能区分散开来建，而不会统一在一个

建筑里面。“但是在中国就有这样的机会。”建筑设计师当

然更喜欢统一的标志性建筑。 库哈斯还获得了另外一个项目

西单新闻图书大厦扩建项目。这个项目将在最近正式签约。

“中国的项目是非常有意思的地方，因为中国自身不是资本

主义的经济，政府拥有很多资源，中国的电视台完全属于政

府所有。这个书店也不是民间的，也不是纯粹政府的，是中

性的东西⋯⋯我觉得，在北京这个城市中有很多东西都兼有

多重性质。” 库哈斯在今年举办的第十五届世界文化奖新闻

发布会上说。 方振宁认为库哈斯的设计方案无论在造型上还

是结构上都“前所未有”。因此，央视新大楼的意义最多在

于对中国建筑现代化的贡献，是中国建筑发展的一个契机，

而并非中国电视业发展的标志性事件。借用库哈斯的说法：

“说到ＣＣＴＶ，这是非常高的高层建筑，带给都市知性要

素的最后建筑，从这一点来说，有新的意味。还有中国自身

不能非常自由地建造创造性的建筑，在这种情况下，ＣＣＴ

Ｖ这个项目非常意味深长。” “我对工程不太了解，但是中

国的工程不少是钓鱼工程，开始的预算只是一个基数，后面

追加的钱会越来越多。” 中国青年政治学院新闻与传播系教

授展江说。 清华大学建筑学院吴良镛教授一直对这个项目持

保留态度。他说：“央视新大楼的结构当然很奇特，但也带

来很高的造价，肯定会超出预算。关键在于有没有特别的必



要花这么多钱保留这么一个结构。” “这件事情，是私营的

公司还是国营的公司来做是不一样的。”展江说。 展江今

年7月份刚刚去参观过半岛电视台，随后发表了《半岛电视台

解秘》一文。当问到半岛电视台的运作及其硬件设施时，展

江说：“半岛电视台只有一个频道。央视现在有十多个频道

，频道数量是世界第一，两者没办法对比。央视在缺乏竞争

的情况下，政策对它有利，频道也开得多。” 由于频道数量

多，目前央视有一些频道的节目组散落在军博附近的建筑物

内，运作起来存在问题。这从一方面解释了央视希望新建大

楼的原因。据悉，央视担负着2008年奥运会转播的任务，而

现在的大楼已经超负荷运作。 展江说，“从央视的观点来看

，这样做可以把自己的利益最大化，这是对的。”他认为，

现在央视运作数字电视、收费电视等等，想尽快在内部做强

做大。 央视新大楼项目大事记 2002年1月，国务院原则上同

意进行中央电视台新台址建设工程的建设。 2002年7月，中央

电视台新台址建设工程通过邀请招标方式，确定库哈斯的设

计方案中标。 2003年3月，这是有关方面透露的央视新址动工

日期，但实际并未开工。 2003年9月1日，央视新楼奠基仪式

被临时取消。 2004年1月初，国家发改委通过央视新楼结构设

计方案的审批。此后，又传出项目暂时搁浅的消息。 2004年5

月10日，央视新址工程的园林规划及交通规划两个项目已经

获得批准，消防规划也已向上级报批。传言项目即将启动，

但仍然一直未开工。 2004年9月中旬，目前了解到的项目动工

日期。1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


